

Vencedores vencidos (una escritura desde el pesimismo)

Sebastian Trueba¹
Federico Ayciriet²

Buena suerte y
Más que suerte
Sin alarma
Me voy corriendo a ver
Qué escribe en mi pared
La tribu de tu calle
(Patricio Rey y sus Redonditos de Ricota, 1988)

Cada nuevo número de la revista llega signado por una nueva cuota de agravios, conflictos sociales, jubilados reprimidos por la policía y docentes marchando en reclamo por el financiamiento de un sistema universitario argentino que supo ser motivo de orgullo para todos hasta no hace mucho tiempo y que ahora lucha por sobrevivir.

En la revista Entramados transcurren seis meses entre la publicación de un número y el siguiente. En ese lapso se reciben trabajos, se evalúan, corrigen y editan, para que finalmente, pasado ese semestre, se publiquen artículos, entrevistas, avances de investigación, reseñas, etc. La única sección que no atraviesa todas esas instancias es la editorial, que escribimos poco antes de publicarse el número. En ella solemos dar cuenta de la resistencia que implica, para muchos, ser parte de una sociedad que no se entrega al individualismo y al libre mercado, y que continúa investigando, escribiendo y publicando con la intención de resistir, de alguna forma, a estos embates brutales que vivimos cotidianamente.

En cada una de estas editoriales se filtra un cierto optimismo en la creencia de que todo puede cambiar y de que nosotros seguimos aquí educando, investigando y escribiendo. Sin embargo, ese optimismo, por momentos, se resiente y se transforma en un pesimismo leve que pone a prueba nuestras convicciones.

No podemos negar que la escritura de la presente editorial se encuentra afectada por dicho pesimismo, por una sensación de lucha y derrota constantes al ver a muchos individuos apáticos ante esta situación o, peor aún, apoyando estas imperantes pedagogías de la残酷 (Segato, 2021). Y en la oración anterior no fue un error la palabra "individuos", ya que la construcción de la individualidad es el producto final de un proceso colectivo (Manning, 2025) en el que afectamos y somos afectados. Tomar conciencia de nuestra aparente irrelevancia al intentar incidir en sentidos más justos y menos padecientes de lo colectivo y de lo individual genera una aflicción que se traduce en pesimismos momentáneos.

¹ El Dr. Sebastian A. Trueba es el director de la revista "Entramados: educación y sociedad", es docente e investigador de la Facultad de Humanidades de la Universidad Nacional de Mar del Plata y se desempeña en diversas instituciones de educación superior. ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-0011-5468> / sebastiantrueba@gmail.com

² El Mg. Federico Ayciriet es el secretario de la revista "Entramados: educación y sociedad", es docente e investigador de la Facultad de Humanidades de la Universidad Nacional de Mar del Plata y se desempeña en diversas instituciones de educación superior. ORCID: <https://orcid.org/0009-0000-1093-9837> / fayciriet@gmail.com

Más allá del apesadumbramiento, la revista continúa publicando nuevos números e, incluso, proyecta mejoras en el soporte tecnológico y modificaciones en su presentación de cara al 2026. Como planteara Marcelo Bielsa³, la derrota fortalece y profundiza las convicciones. Probablemente, esta sensación pesimista afecte también a otras personas y no advirtamos que somos muchos quienes padecemos estos embates y, aun así, continuamos trabajando y resistiendo. ¿Cuántos seremos los que estamos así? ¿Serás vos uno de ellos?

Presentamos el décimo octavo número de la revista Entramados: educación y sociedad, desde la convicción de que no debemos ni podemos darnos el lujo de dejar de resistir, sabiéndonos vencedores vencidos que no dejan de esperar la oportunidad para que las condiciones nos devuelvan el optimismo arrebatado. Te invitamos a resistir con nosotros y a explorar los textos que publicamos en este número, que implicaron un gran esfuerzo de autores, revisores, editores y de la sociedad toda que sostiene a una universidad pública que, en sus momentos más difíciles, no baja los brazos.

Referencias bibliográficas

- Manning, E. (2025). *El gesto menor*. Editorial Cactus.
- Patricio Rey y sus Redonditos de Ricota. (1988). Vencedores vencidos [Canción]. En *Un baión para el ojo idiota*. Del Cielito Records.
- Segato, R. (2021). *Contra-pedagogías de la残酷*. Prometeo.

³ Marcelo Bielsa es un Profesor de Educación Física y entrenador de fútbol argentino que en la actualidad dirige a la selección nacional de la República Oriental del Uruguay y que se autodefine como un experto en fracasos.